

# EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO II. NÚM. 24

Sábado 2 de Abril de 1932

La correspondencia del periódico dirijase a la imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 162 X

FRANQUICADO  
COMERCIAL

## GLORIOSO DESPERTAR

España en estos días se ha visto envuelta en una ola de entusiasmo religioso. En medio de tanta confusión y sectarismo tanto como invade nuestra Patria, es altamente consolador para el alma del pueblo español ver alzarse erguida y esplendente la idea religiosa, que no pudiendo contenerse en los ámbitos ocultos del espíritu ha roto los diques del pecho para manifestar su lozanía en las calles y plazas de nuestros pueblos y ciudades.

España ha demostrado, en los días de la semana que nos ha precedido, que tiene sus creencias de antaño, con las cuales está contenta y satisfecha; que siente la fe de sus mayores; aquella fe que es la alegría del alma y la luz del espíritu; la que le hace esperar con confianza una vida mejor y le ayuda a soportar la pesada cruz de la vida; aquella fe que da al alma aspiraciones que no se sacian con el maná de las cosas creadas y pone en el corazón ansias eternas; la fe que supo dar vida espiritual a los mármoles y poner luces de gloria en los lienzos; la fe que soñó con la conquista de nuevos mundos para escaño del Rey inmortal de los siglos e inspiró empresas de titanes que las vió coronadas con la diadema del éxito; la fe, en una palabra, que va entrelazada con la Historia de nuestra Patria, siempre grande, siempre fuerte, siempre invencible, cuando España vivió de ella.

Esa fe que tiene su raigambre en el Calvario y brota de la Cruz, es la que ha hecho que se congreguen en torno del Mártir del Gólgota a millones y millones de españoles que, escalofriados ante el espectro del laicismo, que nada dice ni nada promete, han huido presurosos a refugiarse en el Corazón de Cristo, todo amor, todo paz, todo consuelo.

No, el hombre no es una bestia; el hombre tiene un alma inmortal, que no se resigna a vivir a espaldas de Dios, ni permite tampoco que se le eduque con desconocimiento de la Divinidad, porque siente en el fondo del alma una voz más potente que el grito del tirano, que abusando del principio de autoridad quiere hacerle descender hasta el límite del irracionalismo, voz que le dice que por cima de los hombres, aunque dispongan de cañones y fusiles, está Dios que es el Fuerte, el Omnipotente, el Vengador justo de todos los atropellos de la autoridad.

Y por eso el pueblo español ha protestado en estos días contra semejantes atropellos con una protesta callada y pacífica, pero recia y vigorosa, celebrando los misterios del Divino Agonizante con más entusiasmo y con más fervor que en años anteriores. Y es porque las persecuciones religiosas conmueven las fibras más delicadas del sentimiento, hacen revivir la fe en los pechos dormidos y depuran el valor religioso.

Por eso España entera, herida en lo más caro de sus quereres, se ha lanzado arrolladora en estos pasados días para decir a los poderes públicos: ¡España no ha dejado de ser católica! ¡España no ha renegado de su fe!

## Bagatelas

No sé qué habrá de verdad. Pero como me lo cuentan, lo cuento. Me lo han referido como un ejemplo de la gracia e ingenio de los andaluces.

En un día próximo al Viernes Santo, se hallaba reunida la Hermandad del Santo Entierro en una capital de Andalucía, famosa por sus procesiones en la gran semana. De pronto suena el timbre del teléfono, y el que preside la junta, acude al aparato.

—¿Quién llama?  
—El gobernador civil.  
—Muy zeño mío. ¿Qué dezas?  
—Hablar con el Presidente de la Cofradía.  
—Difícililo lo veo, porque el zeño presidente está fuera.  
—Pues cuando acuda a la reunión, dígame que se ponga al aparato.  
—No può zer. Está lejo.  
—Pero ¿no irá a la junta de los cofrades?  
—¡Qué! no zeñó! El presidente e Zu Majestá el Rey.  
—Bueno. ¿Pero quién hace de presidente en la actualidad?  
—Un servidó de Zu Excelencia.  
—Es para decir a ustedes, que garantizo el orden de la procesión del Santo Entierro. Esta ciudad, tan católica, merece que la autoridad extreme las medidas, para que la procesión se celebre, y revista la solemnidad como en años anteriores. De modo que espero de la religiosidad de ustedes acuerden la salida de la procesión.

—Pue lo veo difícil. No noz alrevemo.  
—¿Pero por qué?  
—E que el muerto, el buen jezú, no dejó firmado el papellyo eze, que dise que lo entierren por la Iglesia, y no queremos que, a lo mejó, le hagan entierro ceví.  
P. G.

## Por qué no deben gobernar los socialistas

Si sentamos como premisa incontestable que el socialismo es un credo político que se basa en la economía, forzosamente hemos de llegar a la conclusión de que, para que triunfe, ha de estar dirigido por economistas, pues lo contrario sería tanto como sentir el absurdo de que es posible dar lo que no se tiene.

Y claro es que conociendo el directorio del actual partido socialista español, hemos de convenir en que por ahora esta agrupación política carece del hombre, o de los hombres suficientemente preparados para encauzar la obra del Gobierno por los derroteros a que nos vemos refiriendo.

Pero si además reconocemos aquella fuente de procedencia del socialismo, por lo que a la Economía política hace mención, preciso será que terminemos diciendo que para que un país pueda ser gobernado en socialista necesita de una cultura superior al término medio del saber actual del mundo entero. Porque para llegar a limitar la riqueza al estilo que esto es colli-

tado por Platón en su «República» y por Harrington en su «Oceana»; a abolir el derecho hereditario como pedía Bazard, transformándolo en lo que él llamó «herencia al mérito»; a formar las grandes cooperativas de producción que aconsejaba Luis Blanc y después Lassalle; a la nacionalización de algunas ramas importantes de la producción, como demanda el socialismo protestante alemán, y a la organización de la sociedad sobre la base de asociaciones profesionales, hay que tener un grado de ciencia y de amor al prójimo de que se carece en todos los países y principalmente en España, donde nuestro individualismo egoísta alcanza límites que difícilmente podrán ser superados.

¿Legaremos a un día en que las condiciones de los directores socialistas se mejoren y el pueblo esté preparado para aceptar el credo político sin que ello implique una perturbación que lleve al país a la ruina?

Pudiera ocurrir, si bien por ahora manifestamos que esa Meca está lejana, y que si el socialismo en España no tiene un espíritu suicida debe alejarse del poder, porque su persistencia de tornillo en el mismo no habrá de servirle más que para llenar de desconfianza al país y perder adictos, que engrasará otras masas obreras inspiradas en los ictericos productos que elabora el hígado, y que sólo sirven para abonar el odio de clases y la destrucción de la riqueza, sin cuya existencia va a ser muy difícil socializar nada con provecho.

Y el anterior elogio termina con esta frase de oro, que compendia toda la consideración y afecto que este país profesa a los Jesuitas: «La primitiva historia de Norte América está tejida con hazañas de los padres Jesuitas.»

Marcial ROSSEL

Hotel Walton Nueva York, Febrero 1932

## Elogio de los Jesuitas en el «New York Times»

Otra vez el diario más importante de los Estados Unidos exalta la historia de la Compañía de Jesús publicando un nuevo artículo titulado: «Las leyes de España contra los Jesuitas», al cual acompaña un retrato de San Ignacio de Loyola, y dice así, traducido al castellano: «Un decreto firmado por el Presidente Alcalá Zamora disuelve la Orden de los Jesuitas en España. Sus instituciones de cultura serán destinadas a educación laica, y sus templos entregados a los obispos. Se cree que así terminará su existencia en el país en donde nació. La cueva en donde Ignacio de Loyola fundador de los Jesuitas, escribió sus Ejercicios Espirituales, cerca del pueblo de Manresa, ha permanecido durante mucho tiempo como escondida por edificios religiosos contruidos por los Jesuitas españoles, y ahora pasará a poder de las autoridades parroquiales.»

«Aunque durante los dos últimos siglos se han escrito miles de libros sobre la Compañía de Jesús, cuyos primeros miembros procedían de casas nobles, puede decirse que aún no se ha escrito completamente su historia por un miembro de la misma. En su edad de oro fueron Jesuitas duques, príncipes y eminentes sabios. Condenada por prácticas y austeridades que no fueron probadas, la Compañía fue disuelta para ser restablecida más tarde con más fuerte prestigio y más poderosos defensores.»

«Como otros jóvenes nobles de principios de Siglo XVI, el Fundador de los Jesuitas llevó una vida cortésana antes de abandonar las vanidades humanas. Nació en Azpeití, un pequeño pueblo de los Pirineos, siendo el menor de trece hermanos. Dedicado al estudio de libros religiosos y viviendo austeramente, reunió a algunos compañeros con los cuales organizó la Compañía de Jesús. El Domingo de Pascua de 1541, Ignacio

fué nombrado primer General de la Compañía de Jesús, y en esta ocasión dispuso que todo religioso profeso, antes de hacer los votos, debía enseñar el catecismo por espacio de cuarenta días a los niños y personas ignorantes. Desde aquel día, durante casi cuatro siglos, los Jesuitas se han propagado por todos los países con miembros de todas las naciones y de todas las clases sociales. Aristócratas, de origen humilde, sabios, hombres de letras y maestros figuran en la lista de sus miembros. Velnicnicio Generales han regido la Compañía desde su fundación y su gobierno es vitalicio.»

«Como maestros los Jesuitas siempre se han distinguido de una manera eminente en los lugares en donde han establecido colegios. En su casa principal de Roma se han formado famosos astrónomos, seismógrafos y escritores. La lista de personas notables que han estudiado con los Jesuitas es también, muy larga. Voltaire, aunque parezca increíble, estudió en el Colegio de Luis el Grande, un colegio de Jesuitas. El Barón Steuben, un héroe de la Revolución Americana, estudió con los Jesuitas en Prusia. El Mariscal Foch se graduó también en un colegio de Jesuitas. En sus colegios se procura desarrollar profundamente el espíritu religioso en sus alumnos y prepararlos sólidamente para las distintas posiciones de la vida. Dividida la Compañía de Jesús en tres categorías, puede responder a todas las necesidades. Muchos Jesuitas se han hecho célebres como oradores y otros han conquistado fama como misioneros y exploradores.»

Y el anterior elogio termina con esta frase de oro, que compendia toda la consideración y afecto que este país profesa a los Jesuitas:

«La primitiva historia de Norte América está tejida con hazañas de los padres Jesuitas.»

Marcial ROSSEL

Hotel Walton Nueva York, Febrero 1932

## D. Antonio Torrejuncillo, libertado

Después de una jornada de catorce horas de camino en caballería, llegó a esta ciudad, procedente de Valdemeca, el confinado D. Antonio Torrejuncillo.

La despedida en el pueblo fué una cosa imponente, pues no hubo ni un solo vecino que no saliera a despedirlo, acompañando al señor Torrejuncillo hasta más de una hora de camino fuera del pueblo, aquellos honrados lugareños.

Más de 16 personas han venido con el viajero hasta Cuenca; entre ellas, la maestra señorita Paquita Jara y su hermana Mercedes, Antonia Cano y personas que más han convivido con él.

Durante su permanencia en Valdemeca ejerció una obra cultural sin igual con niños y mayores, y en un corto lapso de tiempo hizo la talla de Jesús de Nazareno, de un tronco de noguera que tenía el cura párroco D. Severiano Cano, en cuya casa se hospedó durante su confinamiento, haciendo la amable compañía del virtuoso y anciano sacerdote, quien ha sentido tan dolorosa separación.

La obra espiritual de Torrejuncillo ha despertado en el vecindario de Valdemeca un sentimiento profundo de afecto que jamás se borrará de los sencillos y nobles valdemecanos, habiendo culminado en una obra de arte, como es Jesús de Nazareno, copia inspirada en el Jesús de Nazareno de Medina del Campo.

El Sr. Torrejuncillo ha prometido volver para Jueves Santo a celebrar las fiestas y llevar sobre sus hombros la Sagrada Imagen, que trabajó con sus manos encallecidas, sin más instrumentos que una navaja y un formón.

El martes último, acompañado de multitud de amigos en esta ciudad, visitó al Sr. Obispo; recorrió algunos bellísimos parajes de la población, y a las dos de la tarde salió para Madrid hondamente emocionado, pues la despedida ha sido indescriptible y sentidísima.

## CARTAS INGENUAS

XXI

Villablanca y Marzo 1932.

Mi muy querido sobrino: Recibí la carta que me escribió tu mujer Ursula, por estar tú en Navarra, alegrándome que me haga escrito y así no pierdo en saber cómo andáis. Por ella deduzco que la mayoría de las mujeres están del mismo temple, con ganas de pelear y dispuestas a caer sobre los del gobierno, lo cual que ya lén que enir con ellas, que se es mejor meter la mano en un avispero que pelear con mujeres. Desio, ellos tien la culpa por no haber tenido la ninguna habilidad pa no hacerse enemigos del sexo que dicen débil, pero que cuando se ponen a malas son piores que una nube de langostiz. Mi mujer se ha lanzao a la política con más bríos que una mula manchega; y hace unos días, por eso de querer quitar el Cristo de las escuelas, organizó una huelga de mujeres, que fueron ca el maestro y le obligaron por las gilenas a dir a la escuela y colgar el Santo Cristo de su clavo, y si no lo llega a hacer le cuelgan a él, que ya se ponía el nublo muy cargao y amenazó piedra. Agora han formado una junta pa vigilar a los maestros pa que enseñen la doctrina, y no te quiero leir que los chicos van a salir endiquia sabiendo latines como los curas, porque las mujeres no se quedan en las primeras matas como nosotros, sino que son más desgentes.

Estas cosas, en mis cortos alcances, me hacen pensar, en que si las mujeres tien más decisión que los hombres y si van a hacer ellas que nos saquen del pozo onde nos han metío, que si son capaces de ello y de mucho más; lo que sería una vergüenza muy grande que ellas lo hicieran to y nosotros na, porque entonces ya nos podíamos preparar los hombres si ellas toman fueros, que en ese día en tu casa valdrías tú menos que el gato; por eso deberíamos los hombres ser más decididos, más hombres, de más empuje y juntarnos los pa tratar de apañar a la España de maños de los que agora la llenen y no dejarnos que se nos adelanten las mujeres, porque entonces los pantalones se los ponen ellas por secula seculorum. No hagamos como aquello de llorar como mujeres cuando no supimos pelear como hombres, que dicen dijo una reina de la Historia sagrá a un rey moro cuando ganó el general Prim la batalla de los Castillejos. Así que déjate ya de dir como el cuco buscando nidos de otro pa

que te saquen las crías y cojamos nuestro nido propio onde estemos los juntos pa defendernos, y mandemos a la porra a toas las pandillas de vivos y nos vayamos a la Acción Nacional o tradicionalistas o como se llamen pa dar un arrempujón de una vez a los que agora son deputaos y a los que no son deputaos, y dejen el sitio a hombres con saber, con talento, con honradez y con agallas, que de to necesitan los que nos deben gobernar.

El campo no va mal y la cosecha promete mucho, aunque poco me se importa que el año sea gileño, si en contribuciones se va a dir más de la metá.

Hemos tenido la Semana Santa como enantes, pero con más gente y con más orden pa llevar la contraria a eso de que semos laicos. Tuvimos las procesiones del Encuentro y de la Cena con un gentío muy grande, y también la del Santo Entierro, aunque el alcalde quiso hacer una de las suyas y nos dijo que si el defunio que iban a enterrar el Viernes Santo había de jao algún papel si quería que lo enterrasen por la Iglesia o no, en este caso que había que hacer el enterramiento laico; pero entre la rechifa de to el pueblo, le hizo ver el señor cura lo ridículo de su pregunta y quedó más corrió que perro con una lata en el rabo. Algo pior y de más gracia pasó en Cerrogil, onde el alcalde puso una multa al hermano mayor de la Santa Faz por no haberle pedío permiso pa la procesión, y resulta que el hermano mayor es ende hace muchos años, el rey que ya no es rey y que está en París de la Francia, onde pueden ponerle multas los los alcaldes, que las va a pagar el día del juicio final. Así hacen el tonto estos laicos de los pueblos rurales que imitan a los laicos de las ciudades y de Madrid, sin arrearar en que quedan en ridículo como los tontos del circo.

A Pascualito le dices que me gustó su escritura con letra muy clara y muy corria como de preso que sabe; que siga yendo a la escuela pa ser un hombre de provecho y que no quiera dir a la cárcel pa luego ser deputao, que ende agora van a ser los deputaos los que vayan a la cárcel y no al revés como ha sucedido.

Saluda a tu mujer de parte de la mía y sabes lo mucho que te aprecia tu buen tío,

Agapito Tordillo.  
Por la transcripción:  
Juan de Cuenca.

## Dos mil pesetas en favor de los parados

El director de nuestro semanario, D. Dimas de Madariaga, diputado a Cortes, ha cedido las mil pesetas de dietas, que le correspondían en el mes anterior, en favor de los obreros parados de Talavera de la Reina, e igual donación ha sido hecha por el parlamentario D. Ramón Molina Nieto.

Al tener el placer de consignar rasgo de desprendimiento tan caritativo, aprovechamos la ocasión para felicitar a tan desinteresados donantes, que tienen la habilidad de predicar y dar pesetas.

## ANUNCIO

En esta imprenta se vende impresos, al precio de pesetas 4,50 el millar, en hojas sueltas, y a 9 pesetas en folios de doble hoja, la declaración que se requiere, según el artículo 4.º de la ley de secularización de cementerios, para que el entierro e inhumación de los cadáveres puedan tener carácter religioso.

## Conferencia de D. Antonio Goicoechea en Cuenca

El jueves próximo, día 7, dará una conferencia a las Juventudes Católicas, en el salón de las Escuelas de Palafox el Excmo. señor D. Antonio Goicoechea.

La de señoras tendrá lugar a las cinco de la tarde; y a las siete del mismo día para jóvenes, estando a cargo del mismo orador.

Las conferencias del Sr. Goicoechea han despertado gran expectación, siendo de lamentar que no se disponga de un local más amplio para atender a todas las peticiones de invitación que se dirigen a las respectivas comisiones organizadoras.

Han sido aplazadas para dicho día, por no poder concurrir el conferenciante el próximo domingo.

## Novenario al Sagrado Corazón de Jesús

Como en años anteriores, se celebrará en su capilla de la S. I. Catedral, a partir del día 1.º de hoy, a las cuatro de la tarde, con asistencia de las voces de la capilla de música.

Se dará principio exponiendo a S. D. M.; seguirá el Rosario, según a cargo de los señores Capitulares y Beneficidos, ejercicio de la Novena y Gozos, terminando con la bendición y reserva.



Ecos de los pueblos

DE SANTA CRUZ DE LA ZARZA

Se han celebrado en nuestras dos parroquias con extraordinaria solemnidad y numerosa concurrencia de fieles los cultos de la Semana Mayor.

Las autoridades locales prohibieron terminantemente la salida de la procesión que de tiempo inmemorial se viene celebrando el Viernes Santo; pero tan absurda prohibición se podía percatar y no percató. La imagen de nuestro Padre Jesús recorrió en triunfal carrera todo el pueblo, acompañada de una multitud innumerable de fieles con un fervor, con una devoción, con un entusiasmo tan extraordinarios, que el cronista ni sabe, ni puede, ni intentaría describir. Jamás se vio en Santa Cruz de la Zarza una manifestación de fe tan espontánea, tan fervorosa, tan conmovedora y tan sublime...

Hechos lamentables y bien recientes, ocurridos en este nobilísimo pueblo, no han sido causa de que en lo más mínimo se entibiera la hermosa, la bellísima manifestación...

ción de fé del Viernes Santo. Y al este despertar de la fé se nota tan palpablemente aquí en este pueblo que nunca se había significado especialmente con estas manifestaciones de sus sentimientos, y que ahora, según algunos, había motivo para esperar lo contrario de lo que ha ocurrido, nuestro corazón se abre a la esperanza y nos hace presentir que se acercan días de gran prosperidad y consuelo para nuestra Santa Madre la Iglesia.

El Corresponsal.

SEMANA SANTA EN SACEDÓN

A pesar de la prohibición gubernativa para la celebración de las Procesiones tradicionales, conmemorativas de la Pasión, Muerte y Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo, tan solemnes siempre en esta parroquia, no ha decaído el espíritu religioso de esta villa; sino antes al contrario, ha servido la expresada prohibición para enervar más y más al pueblo con su asistencia a todos los actos del culto verificados dentro de esta Iglesia Parroquial Basílica.

El templo parroquial ha estado rebosante de fieles durante los Oficios Divinos de todos los días, así como también en las funciones de tarde, especialmente en los solemnes Misereres, cantados en las tardes del Jueves y Viernes Santo por la Masa Coral de esta Parroquia, dirigida por la piadosa y distinguida señora D.ª Carmen Cruz Reig, y en los sermones de Pasión, Soledad y Resurrección.

Son dignos de notar el recogimiento y fervor con que se han hecho las visitas al Santísimo Sa-

cramento por parte de los fieles y la puntualidad de los socios del Apostolado de la Oración, que de cuatro en cuatro daban Guardia de Honor a Jesús Sacramentado, en unión de dos sacerdotes del Santísimo Sacramento.

¿No podríamos repetir, en este caso, aquella frase del gran Tertuliano? «¡Perseguidnos, atormentadnos, condenadnos; creceremos en número, cuantos más tiréis al suelo!». La Historia, maestra de la vida, se perpetúa y nos dice a través de todos los tiempos: ¡La sangre es semilla de todos los cristianos!

El Corresponsal.

Sacedón, 27 de marzo de 1932.

DE Saelices

Con grandiosa solemnidad y no menor entusiasmo se han celebrado las funciones todas y procesiones de Semana Santa en esta parroquia.

Desde el Domingo de Ramos que el Sr. Cura párroco exhortó como siempre a sus fieles a continuar en su habitual religiosidad, y muy especialmente en la celebración de los solemnes misterios de nuestra Sacrosanta Redención, y en tan significados días, el pueblo todo se mostró interesadísimo en dar testimonio de ello con su acendrada fe, no menos que con toda clase de actos propios de un pueblo eminentemente culto y esencialmente cristiano, contribuyendo de esa manera a que todas las funciones y actos religiosos hayan superado en brillantez, hondo fervor y esplendor inusitado a las celebradas en años anteriores.

Las procesiones, tanto del Jueves como del Viernes Santo acom-

pañadas del pueblo en masa han sido verdadera demostración de recogimiento y fervor extraordinario, lo mismo que la de Resurrección, que a pesar de la hora intempestiva resultó una grandiosa ostentación de santa y cristiana alegría.

Los sermones a cargo del apostólico orador agrado Rvdo. Padre Vidal, Vice-Rector del Colegio-Seminario de Utiel, fueron modelo de elocuencia sagrada y unión evangélica y los Divinos Oficios cantados por el P. Enrique, de la misma residencia, resultaron solemnísimos.

El Corresponsal.

CORRAL DE ALMAGUER

A consecuencia de la epidemia gripal desarrollada en la actualidad, ha fallecido el día 14 de los corrientes, el virtuoso médico titular de esta villa, D. Angel Garcia López.

Su muerte ha sido muy sentida por sus compañeros D. Rafael Sierra y don Manuel Ortiz-Villajos, y por el vecindario entero, pues contaba con innumerables amistades a las que con su caballerosidad, y puntualidad en el cumplimiento de su deber se hizo acreedor.

A la conducción del cadáver asistieron entre otras una comisión de médicos del partido, compuesta por los facultativos, de Villa de D. Fadrique, los señores Madero y Cadala; de Quintanar de la Orden, los señores Martínez-Raposo y Sepúlveda; de Lillo, el Sr. Novillo; y de Villatobas, el Sr. Navarro Serrano, los cuales depositaron sobre el féretro una hermosísima corona con efusivas dedicatorias.

Desde el principio de su enfermedad se le advirtió una seriedad incomparable, la que hasta el último momento de su vida conservó. El momento de su muerte fué fiel reflejo del transcurso de su vida; en D. Angel sólo se vió una bella persona, un corazón ferviente, y una conciencia muy limpia.

El Corresponsal.

DE QUINTANAR DE LA ORDEN

Recibimos un telegrama de nuestro Corresponsal redactado en los siguientes términos:

«Entusiasmado por el espíritu católico de Quintanar, manifiesto de manera imponente, comunicole que autoridad se vió obligada a revocar prohibición, celebrándose cultos Semana Santa toda solemnidad.»

DE MIGUEL ESTEBAN

Supongo enterados a los lectores de EL DEFENSOR DE CUENCA por la prensa de Madrid, de los tristes y lamentables sucesos de la noche de Viernes Santo en esta parroquia; pero no puedo renunciar a cumplir mis deberes de corresponsal enviando una exposición de los execrables hechos a fin de dar a conocer algunos detalles no consignados en las informaciones enviadas a la prensa de Madrid.

Después de una asistencia de fieles tan numerosa, que jamás se había visto—a los Oficios de Jueves Santo y a una procesión que se celebró el mismo día con un orden y silencio admirables, reñidos en la procesión del Viernes

por la mañana, hechos que movieron al pueblo a contratar una banda de música del inmediato pueblo de Campo Criptana, para que asistiera a la procesión de Viernes Santo por la noche, organizase esta como en años anteriores, asistiendo los miembros de las Cofradías con escapolario y vela. Era de esperar fundadamente que esta procesión tendría el mismo éxito felicísimo que las que le precedieron; pero cuando ya había salido toda la procesión de la Iglesia, oyose (al parecer) en el interior de una casa un tiro de escopeta. Los acordes de la música velaron mucho la detonación, y cuando la procesión había recorrido ya la mitad de la carrera y el Santo Sepulcro pasaba por una calle muy angosta con un núcleo numeroso de fieles que lo rodeaban, unos malvados, apostados en sitios estratégicos y sin saber de donde salieron, dieron unas palmadas, —señal convenida, sin duda,—e inmediatamente sonaron unos tiros, las filas de mujeres se debilitaron, y los hombres que conducían la imagen de la Santísima Virgen la dejaron en el suelo y se adelantaron unos pasos para enterarse de lo que ocurría y recomendar calma a los fieles que un orden admirable formaban en las filas de la procesión. Esta fué la primera impresión que recogió el cronista; pero momentos después supimos que la circunstancia de que la imagen de la Santísima Virgen estuviera en el suelo, se debió a que unos desalmados acercaronse inopinadamente a uno de los que la conducían y le amenazó de muerte, empujando un arma blanca, y al pretender esquivar el golpe, apartó su hombro del andá y, perdido el equilibrio,

Biblioteca Diocesana Conquense

Obras publicadas

1.ª RELACIONES DE PUEBLOS DE LA DIOCESIS DE CUENCA.

Obra en dos tomos, con un total de 950 páginas que mereció ser premiada por la Academia de la Historia con la recompensa fundada por nuestro insigne paisano, D. Fermín Caballero; su autor, el académico de la citada corporación, Fr. Julián Zarco Cuevas.—Precio: 20 pesetas.

2.ª JOSE DE VILLAVICIOSA Y «LA MOSQUEA».

Biografía de Villaviciosa, canónigo de esta S. I. Catedral, y Análisis de «La Mosquée», poema muy celebrado; obra debida al catedrático de la Universidad Central y académico de la Historia, D. Angel González Palencia.—Precio: 5 ptas.

3.ª MISCELANEA CONQUENSE (Primera serie).

Estudios sobre Fr. Luis de León como poeta, Covarrubias, lexicógrafo; Alonso de Chirino, médico Hervás, polígrafo; Diego de Valera, y otros artículos históricos conquenses; su autor, D. Angel González Palencia.—8 pesetas.

4.ª COLECCION DE DOCUMENTOS CONQUENSES.

Trabajo redactado por D. Timoteo Iglesias, secretario que fué del Excmo. Ayuntamiento, y publicado bajo la dirección de D. Angel González Palencia, a expensas de la referida Excmo. Corporación Municipal.—10 pesetas.

5.ª ESTUDIO SOBRE FR. LOPE DE BARRIENTES. Obispo que fué de esta Diócesis.

Su autor, D. Claudio Galindo, catedrático de Historia en la Universidad de Valladolid, quien hace resaltar la grande influencia de Fr. López en el reinado de D. Juan Segundo, y en el gobierno de esta ciudad de Cuenca.—10 pesetas.

EN PREPARACION

Bibliografía de los escritores de Cuenca y su provincia, por el Padre Fr. Julián Zarco Cuevas; 10 tomos de unas 500 páginas.

Miscelánea Conquense: textos y artículos histórico-económicos, por D. Angel González Palencia.

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra Incendios y Explosiones de todas clases; contra la pérdida de Alquileres, Riesgos Leontivos; de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio

Fundada en 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento Domiciliada en BARCELONA - Paseo de Gracia, 2

Capital suscrito: Ptas. 5.000.000—Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000

Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000

SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Table with 5 columns: Años, Primas, Sinestros indemnizados, Reserva de riesgos en curso, Reservas estatutarias y para eventualidades. Rows for years 1875 to 1923.

Subdirección en Cuenca:

JOSÉ ECHAVARRÍA AGUIRRE 3 PRAL. DHA.

Autorizado por la Inspección de Seguros en 14 de Julio de 1924

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS



Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos, FUNDADA EN 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios —Seguros de valores.—Seguros de accidentes.

Subdirector en Cuenca: D. ANTONIO LEAL OFICINAS: CALDERÓN DE LA BARCA, 29

GABRIEL CEBRIAN IBAÑEZ

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS, TEJA, LADRILLO Y BALDOSIN

Piedra artificial, tubería para conducción de agua, depósitos, pilas, cocinas, decoración interior y exterior de edificios y toda clase de trabajos en cemento y escayola.

Venta de cementos de las mejores marcas, azulejos, rejilla, ladrillo hueco, cerámica, teja plana y baldosin catalán para azoteas.

Ramón y Cajal, 61, Tel. 133.—CUENCA

PRESUPUESTOS Y DETALLES GRATIS

ORNAMENTOS DE IGLESIA

CALLE DE LA PAZ, 6 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sabanas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino

PAZ, NÚMERO 9, — MADRID

CARBONES

DE ENCINA :: CISCO

ZARAGALLA Y HERRA]

:: LEÑAS ANTRACI-

TA :: HULLAS DE FRA-

GUA Y VAPOR :: COK

DE GAS :: PUERTO-

:: :: LLANO :: ::

CASA GABALDON

DOCTOR CHIRINO, 3

(JUNTO A LA CASA DE SOCORRO)

CUENCA

SERVICIO A DOMICILIO

PENSION HELVETIA

— DE —

SANTIAGO VERA

ATOEHA, 103 al 107, psal.

MADRID

— TELEFONO 72.860 —

Esta casa tiene el gusto de comunicar a su distinguida clientela de Cuenca y su provincia, que pueden encontrar en ella pensión completa, des de 7,50 a 9 pesetas.

Tranquilo, limpio y confortable a la puerta de casa.

F. BIETO

ESCUULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento. Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO

DIEGO JIMENEZ (antes Gasablanca) CUENCA

¿QUEREIS ECONOMIZAROS UNAS PESETAS?

ANTES DE IR A NINGUNA PARTE, VISITAR LOS GRANDES TALLERES Y ALMACEN DE MUEBLES DE

CELEDONIO VERA

Calderón de la Barca, 80 y 81

Doctor Galindez, 18

CUENCA

cayó la imagen. Fueron unos segundos o un minuto, que nos pareció una hora, el tiempo que estuvo la imagen en el suelo, encontrándose a su lado el señor Cura párroco y uno de los soldados romanos; pero los que como bandada de palomas humildes y temerosas, bayaron en los primeros momentos de confusión, reaccionaron al punto, y levantaron la imagen de su Madre Santísima, y entre vivas clamorosos a la Madre, a la Patrona, a Cristo y a la Religión, organizados de nuevo la procesión que los enemigos intentaron interrumpir una vez más, pero ya no lograron su intento. Uno de los sacrilegos fué detenido y sujeto por unas manos potentes, y de no haber intervenido oportunamente el señor Cura, que pidió clemencia para el incesante, hubiera sido víctima segura de la justa indignación del pueblo. La procesión continuó con un orden edificante por la ruta ordinaria, entre vítores entusiastas a la Virgen de los Dolores y a su Santísimo Hijo, y cantando con un fervor inimitable el Oh María, Madre mía, que apagaba el estruendo de los tímpanos, que no sabíamos de donde salían, legamos a la gloria de la iglesia parroquial y penetramos en el templo salvos, ileso y dispuestos a defender nuestros ideales con alma y vida.

El partido estuvo concurrísimamente de público, en el que predominó el elemento femenino. Hubo. Por la noche, se dió en el «Casino de Belmonte» un baile de sociedad en honor de los futbolistas forasteros, que resultó brillantísimo. El soberbio patio andaluz ofrecía un golpe de vista verdaderamente encantador tanto por su iluminación espléndida, como por las muchas y encantadoras chiquillas que asistieron a la fiesta luciendo elegantes «taletas».

Muy apenados por la desgracia, significamos a sus hermanos Pedro y María, la fiel expresión de nuestro sentimiento que hacemos extensivo a la demás familia, deseándoles la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

LA SEMANA SANTA EN PRIEGO

Con gran brillantez se han celebrado las acostumbradas procesiones de Semana Santa en este pueblo inmensamente católico. La Parroquia de San Nicolás de Bari, se vió asistida por un numerosísimo público, concurriendo mucha más gente que en años anteriores. El espíritu católico de este pueblo ha dado en estos días, tan memorables y significativos, una verdadera muestra de catolicismo. Llenos de regocijo y emoción marchaban camino de la Iglesia las mujeres, mientras los hombres, ansiosos, esperaban la salida de las Procesiones y la hora de la celebración de los Divinos Oficios, a los que asistió el pueblo en masa.

Priego, 26 de Marzo de 1932.

DE BELMONTE

FUTBOL. El pasado domingo de Resurrección, y con motivo de la inauguración del campo que posee en el Paseo de Gracia el «C. Deportivo Belmonte F. C.» celebró un partido en el que tomaron parte el «C. Deportivo de Santa M.» del Campo y el Club local.

El equipo forastero, que venía precedido de gran fama, logró hacer un juego bastante lucido. Tuvo arrancadas peligrosas y en una de ellas, lograron marcar el primer tanto de la tarde. Los locales reaccionaron y en un avance rapidísimo, consiguió Carnal el empate. Desde éste momento el juego resultó animadísimo, viéndose algunas jugadas de interés, aunque el predominio estuvo de parte de los locales. Estos, tras un avance de Gerardo, que cedió a Pepillo, que remató con un shoot, logró perforar la meta. Momentos antes de terminar el primer tiempo, un canchazo de Escribano consiguió el tercer gol para los locales. En el segundo tiempo los forasteros jugaron con ímpetu, siendo rechazado por la defensa, que despejó varias veces. Logró el cuarto tanto García y minutos antes de dar fin el partido, y en un descuido del portero, lograron los forasteros el segundo gol.

Terminó el encuentro con el resultado 4-2 a favor de los locales. Arbitró Vellisco, colegiado del centro, con imparcialidad y acierto. El saque inicial lo hizo la madriña del equipo local, Antofilia Colomina, acompañada de Maroja Huerta.

El partido estuvo concurrísimamente de público, en el que predominó el elemento femenino. Hubo.

Por la noche, se dió en el «Casino de Belmonte» un baile de sociedad en honor de los futbolistas forasteros, que resultó brillantísimo.

El soberbio patio andaluz ofrecía un golpe de vista verdaderamente encantador tanto por su iluminación espléndida, como por las muchas y encantadoras chiquillas que asistieron a la fiesta luciendo elegantes «taletas».

Muy apenados por la desgracia, significamos a sus hermanos Pedro y María, la fiel expresión de nuestro sentimiento que hacemos extensivo a la demás familia, deseándoles la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Con gran brillantez se han celebrado las acostumbradas procesiones de Semana Santa en este pueblo inmensamente católico. La Parroquia de San Nicolás de Bari, se vió asistida por un numerosísimo público, concurriendo mucha más gente que en años anteriores.

DE BELMONTE

FUTBOL. El pasado domingo de Resurrección, y con motivo de la inauguración del campo que posee en el Paseo de Gracia el «C. Deportivo Belmonte F. C.» celebró un partido en el que tomaron parte el «C. Deportivo de Santa M.» del Campo y el Club local.

El equipo forastero, que venía precedido de gran fama, logró hacer un juego bastante lucido. Tuvo arrancadas peligrosas y en una de ellas, lograron marcar el primer tanto de la tarde. Los locales reaccionaron y en un avance rapidísimo, consiguió Carnal el empate.

Terminó el encuentro con el resultado 4-2 a favor de los locales. Arbitró Vellisco, colegiado del centro, con imparcialidad y acierto. El saque inicial lo hizo la madriña del equipo local, Antofilia Colomina, acompañada de Maroja Huerta.

Semana Santa

Han cruzado las fiestas de Semana Santa con gran esplendor y fervor religioso y Cuenca ha dado pruebas de una grandiosa manifestación de fe católica, no registrándose ni un sólo incidente, todo el mundo se descubría al paso de las procesiones, salvo contados ineducados, que alardeando de irreligiosos, no se quitaron el sombrero, pero bien señalados los tiene el pueblo para juzgarlos como «patanes» de la incultura, por lo demás podemos decir que el orden fué absoluto y que la mayor nota simpática de nuestra Semana Santa, es ese común sentir que une a todos por la Religión, viéndose en dichos días de la Semana Mayor confundidos en un sólo idealismo, todas las clases sociales. Dios quiera que nuestra fe católica no falte en Cuenca y podamos ver siempre tan brillante Semana Santa.

Los forasteros admiraron nuestra cultura y religiosidad. La banda de música de Villamayor de Santiago fué muy felicitada por su arte musical, pues tanto las marchas fúnebres como los conciertos que dió fueron de un gusto y exquisitez arte que recibió numerosos plácemes.

Hubo otros detalles salientes, que fueron del aplauso de todos y que no señalamos porque de todos son conocidos, porque la prensa madrileña ha dado cuenta de ellos y de todos son conocidos, por lo que no nos hacemos extensos en enumerar por el poco espacio de que disponemos. Desde luego nuestra gratitud a A B C y a El Debate que con sus extensas informaciones dan a Cuenca la importancia que merece y en especial al distinguido escritor Martínez Kléiser, por su bien y primeroso artículo de A B C, en pro de nuestra Semana Santa, hay que reconocer así, y nosotros no regateamos ni un aplauso, ni nuestra gratitud más fervorosa.

NECROLOGIA

El día 25 del pasado Marzo, fué llevado a su última morada el industrial de esta plaza D. Francisco Cebrián González. Al acto del entierro concurren numerosas personas, pruebas inequívocas de la amistad con que gozaba el finado.

A sus hijos y demás familia testimoniamos la expresión de nuestro pesar. Ayer fué llevada a su última morada la virtuosa y cristiana señora D. Esperanza Sanz Cano, hermana de D. Hermilio Sanz, maestro Nacional de Sísante. Descanse en paz, y tanto nuestro buen amigo D. Hermilio como sus hermanas señoras Concepción y Joaquina y demás familia, reciban la expresión de nuestra condolencia.

—En Madrid, ha fallecido don Anastasio Torres, oficial primero de Póssitos en aquella capital. Descanse en paz, y tanto su desconsolada madre como hermanos reciban el más sentido pésame. A nuestros lectores rogamos una oración por estos difuntos.

GOBIERNO CIVIL

Por el señor Gobernador civil, han sido dadas dos circulares, prohibiendo y ordenando a los agentes de la autoridad, se extirpe la vigilancia, prohibiendo el juego, especialmente el Póker sintético, y no permitiéndose las apuestas, ni rifas, ni tómbolas, excepto en aquellos casos en que de una manera especial estén autorizadas por la Superioridad.

Por irregularidades observadas por el señor Gobernador en el Ayuntamiento de El Provencio, ha sido suspendida dicha Corporación municipal, y ha sido nombrada una Comisión gestora, pasando el expediente al Fiscal de la República.

PETICION DE MANO

Por D. Cándido Herranz y su esposa D.ª Francisca García, propietarios de Fuertesusa, de esta provincia, y para su hijo Constantino, competente maestro nacional de Loro-Silleda (Pontevedra), ha sido pedida en esta capital la mano de la distinguida señorita Sixta Fernández Herranz, maestra nacional de Ribatajada, hija de D.ª Teodora Herranz, viuda de Fernández, y sobrina de D. Rufo Fernández, Beneficiado de la S. I. Catedral y de don Mercenario Fernández, teniente de la Guardia civil en esta capital.

La boda se celebrará en el próximo Julio. Por la distinguida señora viuda de Domínguez, de Tarancón y don Antonio Segovia, culto párroco de Quintanar de la Orden, ha sido pedida la mano de la bellísima hija señorita Asunción, de D. José María López Cobo, ex senador y acreditado ganadero, para el joven don Benjamín Domínguez Marín.

Crázanose valiosos regalos de rigor. La boda se celebrará el próximo mes de Junio. Nuestra enhorabuena a los futuros contrayentes y sus familiares.

SE DESEA

Invertir de noventa a cien mil pesetas en compra casa Carretería, que produzca renta líquida, 7 por 100. Para informes, coadjutor 1.º de San Esteban.

BOLETIN RELIGIOSO

Santoral y Cálitos. Día 3, Domingo Quasimodo-In Albis. Stos. Paneracio, ob.; Benigno, Vulpiano, mrs. En la Santa Iglesia Catedral, a las nueve y media, misa conventual, predicando el M.ltre. Sr. D. Juan García Plaza de San Luis. De las parroquias de Santiago, El Salvador y San Esteban, saldrá a las siete, procesionalmente el Santo Viático para los enfermos impedidos. En San Felipe, a las cinco y media, función a San Gerardo, predicando el Reverendo P. Sánchez. En la capilla del Sagrado Corazón de Jesús de la S. I. Catedral, a las cuatro, continúa el novenario consagrado al Delfico Corazón, con sermón todos los días. En la capilla de las Hermandades de los Ancianos, a las cuatro y media ejercicio dominical. Día 4, lunes. La Anunciación de Nuestra Señora. Santos Isidoro, ob. dr.; Benito de Palermo. Día 5, martes. Stos. Vicente Ferrer, cf.; Irene, Agape, Quirina, hs. vgs. Día 6, miércoles. Stos. Sixto, mr.; Celestino, pp.; Celso, ob. Día 7, jueves. Stos. Epifanio,

ob.; Donato, Rufino, Ciríaco, mártires.

Misas de Comunión de los Jóvenes Escarlatinos. En San Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban a las ocho menos cuarto y ocho respectivamente.

Hora Santa

En la capilla de la Casa de Beneficencia a las dos y media. En San Felipe a las cinco y media. Día 8, viernes. Stos. Ezequiel, Jernao, Máximo, Herodión, mártires Amancio, ob. Día 9, sábado. Santos Castida, vg. María Cleofe; Demetrio, Eustiquio, mártires. En San Felipe, a las cinco y media, función sabatina, predicando un P. Redentorista.

Adoración Nocturna

El Torno de Ntra. Sra. de las Angustias, celebrará la noche del 9, la Vigilia ordinaria de mes en la ermita de Ntra. Sra. de la Esperanza, a las nueve y media.

Vela al Santísimo

En San Felipe se expone a Su D. M., todas las tardes de cuatro y media a seis y media.

Nuestros visitantes

Con motivo de las pasadas fiestas de Semana Santa, hemos tenido el gusto de estrechar la mano a nuestro buen amigo D. Ramón Rius, Notario de Albarracín, plaza que le ha sido dada en recientes oposiciones a Notarías. También, acompañado de una hija, pasó por esta ciudad, visitando la Catedral, el general Samartín, Director general de Garabiteros, quien marchó para Teruel.

A D. Teodoro Revuelta, culto maestro nacional de Madrid y periodista; a D. Julián Rodríguez Lucena, maestro nacional de Lillo (Toledo), a las señoritas Juliana y Angustias Lucas, maestra y profesora de piano, respectivamente, de la Almería, y a D. Antonio Heras y D. Valeriano Martínez, maestros nacionales.

Después de breve estancia entre nosotros han salido para Fuente de Pedro Naharro, la bella y culta maestra Nacional señorita Angustia Torres; para Villanueva de la Jara, la bella y simpática señorita Enriqueta Culebras, maestra nacional, y para Alcázar de San Juan después de haber pasado breves días al lado de sus papás y hermanos, la bella y simpática señorita Esther Montoya.

MEJORADO

Se halla mejorado de un indisposición gripal, el joven Javier Martínez Kléiser. Lo celebramos.

Electrocutado

En Alcántud y en la fábrica eléctrica «Los Toriles», quedó electrocutado el joven de 20 años, Francisco Martínez, hijo del encargado de la fábrica, porque se puso a manipular en la máquina, cuando en el crítico momento la máquina poníase en marcha.

Cuenc.: Imp. Moderna.—Parque Canales II

Folleto de «El Defensor de Cuenca» (16)

!...Así es Moscú!

Relato histórico contemporáneo del Comunismo Ruso

J. DOUILLET

Nuestra existencia, la existencia obrera en Rusia, es infernal... ¡Vaya al diablo el decantado «poder obrero», en cuyas manos agonizamos los trabajadores!... ¡Y que se atrevan a decirnos que trabajan por nosotros para el pobre proletario!... Se nos decía, cuando se nos necesitaba, en el instante de la revo-

lución: «Viviréis como los burgueses, y en sus palacios... ¡Todo a de ser vuestro!»

¡Valientes palacios nos han asignado!... Diez rublos pagaba yo de alquiler, sin más gasto. Hoy me piden ocho; pero me cobran aparte suplementos por el agua, por impuesto de canalización, y qué se yo cuántas gabelamas. En una palabra: que pago dos veces mi antiguo alquiler.

Y cuenta que la situación de este excelente Pablo K... es relativamente aceptable, porque hay obreros, como un cierto engrasador de ejes, conocido mío que gana 18 rublos (90 kopecks al mes), que no bastan ni para adquirir pan.

Imaginad cómo renegará del poderío obrero y de todo el estrépito demagógico, que le condenan a no comer bastante, a ver sufrir hambre a sus hijos inocentes.

La desesperada situación de las masas obreras en Rusia es la más viva condenación del régimen soviético.

Cómo son pagados los salarios.—Pero hay más. ¡Si se pudieran cobrar estos salarios insuficientes con cierta puntualidad!

Porque es el caso que son abonados con retraso de varios meses. En marzo, los de enero; en enero, los de septiembre... Esto ha ocasionado, alguna vez, graves desórdenes.

En 1925, los obreros textiles de las fábricas del extrarradio, en Moscú, se amotinaron. En vista de que habían transcurrido varios meses sin lograr paga alguna. Aunque se les amenazó con violentas represiones, afirmaron que no querían volver al trabajo si en el término de algunos días no se les

abonaban los jornales. Las cajas del fisco estaban vacías. Las autoridades locales llegaron a alarmarse, porque los huelguistas sumaban algunas decenas de millar.

Por otra parte, Moscú estaba cerca, y no sería fácil evitar que los agentes diplomáticos extranjeros ventearan la revuelta... El mismo poder soviético corría peligro. El camarada Kálinin, presidente de la U. R. S. S., que se había trasladado apresuradamente al lugar de la sublevación para intentar calmarla, se vió obligado a salir de él, perseguido a tiros y pedradas. Huyó, pues, sin vacilar, bajo la custodia de las fuerzas chequistas, que formaban el cuadro alrededor de su automóvil. Los bolcheviques comprendieron que no había sino una solución: pagar los jornales. Pero para ello era indispensable el dinero. He aquí cómo

lo recaudaron: la Guépú envió algunos de sus agentes secretos a la «bolsa negra», donde se especulaba ilegalmente con las divisas extranjeras. Estos agentes se dedicaron a vender oro a bajo precio: libras, dolares. Al principio, los especuladores se detuvieron. Poco a poco, sin embargo, la ambición, y algunas operaciones favorables, los decidieron. Al otro día salieron al mercado cantidades considerables de numerario, ocultadas hasta entonces por el capital privado y receloso. En la plaza, cerca de la puerta Ilyinsky, nubes de judíos se instalaban, portadores de cajas y maletas rebosantes de tcherivontz. Se dedicaban a adelantar sumas de dinero a los agentes que, por su parte, especulaban en aquellos alrededores...

De pronto, las tropas de la Guépú rodearon el barrio. Los ciuda-

danos, como cazados con red, fueron obligados a presentar sus documentos de identificación. Fueron cacheados, registrados y vieron confiscado su dinero.

Presenciaba yo todo esto desde la ventana de una casa situada en el ángulo de la calle Marosevsky, en el pasaje Ilyinsky. Lo vi todo.

Los infelices, así agredidos, vacilaban sus faltriqueras, arrojando lejos de sí las monedas para salvar la piel. Por el suelo yacían esparcidos y destrozados, maletas, cajas, sacos llenos de metalico. El viento traía, llevaba, arremolinaba, como si fueran hojas secas, los bonos tcherivontz; un buen montón de ellos quedó detenido a los pies del monumento erigido a la memoria de los granaderos muertos en 1877, bajo Pivna, en los Barkanes.

(Continúa)